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Huit marins honorés
Le métier de marin pêcheur est l’un des plus durs au monde. 
Dimanche 23 novembre 2008, à l’occasion de la tradition-
nelle remise des médailles du mérite maritime sur la Côte 
d’Opale, qui s’est déroulée cette année à l’hôtel de ville du 
Portel, huit d’entre eux ont été honorés. Ainsi, Henri Thé-
sée, officier radio et syndicaliste, a reçu la croix de comman-
deur de l’Ordre du mérite maritime, tandis que Gaby Ledez 
(Saint-Léonard), capitaine de pêche, a été fait chevalier. Par 
ailleurs la médaille d’honneur du marin a été remise à Jean-
Baptiste Pont (Le Portel), Jean-Marc Beaugrand et Pierre Ri-
vet (Berck), Léon-Paul Fournier (Etaples), Eugène Fortin et 
Gérard Calon (Equihen).

Vendredi 16 janvier 2009 
Boulogne-sur-Mer
Voeux de la CAB
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Nous agissons  
avec volontarisme

Plus que jamais, la Communauté d’agglomération du Boulonnais doit 
penser à l’emploi et donc au développement économique. Il y a dix 
ans déjà, notre agglomération s’est lancée dans l’aménagement d’un 

parc d’activités paysager – le premier en Europe à être certifié ISO 14 001. 
Aujourd’hui encore, Landacres sert de référence à beaucoup d’aménageurs. 
Et notre zone, que nous aménageons tranche par tranche, peut accueillir 
d’autres entreprises désireuses de concilier, à l’image du fabricant de lessives 
écologiques Ecover ou du préparateur de crevettes Unima, activité économi-
que et développement durable.

Les qualités naturelles de la Côte d’Opale constituent un autre atout que nous 
devons exploiter, car le tourisme est, lui aussi, créateur d’emplois. Désormais 
propriétaire de Nausicaà, la CAB prépare Nausicaà 4, de façon à renforcer 
encore la  "locomotive" du tourisme régional. De même, nous misons sur le 
développement de la plaisance. Abordé dans le dossier de cet Agglorama, 
ce sujet sera également celui d’un colloque que nous organiserons avec la 
Chambre de commerce et d’industrie le 27 mars.

Développer la plaisance, implanter un équipement sportif multifonction, 
mettre en lumière les créateurs et les aider, proposer des parcs d’activités de 
qualité…, nous agissons avec volontarisme sur l’ensemble des éléments gé-
nérateurs d’emplois et de retombées économiques. Cette priorité demeure, 
plus que jamais, la notre.

 
Frédéric CUVILLIER

Président de la Communauté 
d’agglomération du Boulonnais

Député-maire de Boulogne-sur-Mer
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C i t o y e n n e t éActurama

Chantiers jeunesse : des adolescents motivés

Lors des vacances de Toussaint, deux 
chantiers jeunesse organisés par la 
CAB se sont déroulés. 

Ils reposaient sur deux thématiques diffé-
rentes et rassemblaient des jeunes, de 14 
à 17 ans, provenant du centre Dezoteux de 
Boulogne-sur-Mer et du centre Audrey Bar-
tier de Wimereux. Pour le premier chantier 
il s’agissait de mettre en valeur, de rénover 
un hall d’immeuble, un local poubelle d’Ha-
bitat 59/62, et surtout de participer à la vie 
du quartier. A cette occasion, des contacts 
très positifs, notamment avec les person-
nes plus âgées, se sont déroulés. Les ado-
lescents se sont ainsi mis à leur service pour 
évacuer des meubles, en monter d’autres et 
rendre de nombreux services.

Le second chantier prenait place au Fort 
de la Crèche à Wimereux. Un travail diffé-
rent, au service du patrimoine historique 
de l’agglomération, au sein de l’association 
oeuvrant pour valoriser le site. Au menu : 
mise en peinture de casernements, déblaie-
ment pour retrouver les vestiges du site… 
Un travail très physique, à l’extérieur, qui n’a 
pas rebuté le groupe.

L’objectif de ce type de chantiers est de 
mettre les jeunes dans les conditions du 
monde du travail, avec ses obligations, le 
respect du contrat, les horaires, la rigueur 
et le bon esprit dans un groupe. Une ex-
périence concrète et valorisante. Lors de 
la semaine de chantier, quelques activités 
permettaient de vivre ensemble d’autres 
expériences : équitation, visite de la cou-
pole d’Helfaut, découverte du commissa-
riat…

Tout travail mérite…

Lundi 1er décembre, le Président de la CAB, 
Frédéric CUVILLIER, remettait aux deux 
groupes un chèque de 750 €, subvention 
allouée afin de participer aux projets des 
jeunes. Pour Wimereux il s’agit de partici-
per à des stages de MotoCross et monter 
une junior association. Pour le centre de 
Boulogne-sur-Mer, cette somme sera utili-
sée dans le cadre d’une visite du camp de 
Dachau. Ce geste vise à récompenser l’en-
gagement de ces jeunes et à les aider dans 
la réalisation de leurs projets collectifs.

D’autres chantiers seront prochainement 
organisés selon le même principe, en parte-
nariat entre la CAB et les communes. Ils sont 
une belle illustration de la bonne volonté, 
du courage, des adolescents dans un cadre 
respectueux et valorisant pour eux. n

En haut : travaux au Fort de la Crèche
Ci-contre : remise de chèques 

pour les projets des jeunes
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D é v e l o p p e m e n t  é c o n o m i q u eActurama

Lancé officiellement le 12 février 
2009, le prix du Jeune Créateur 
d’Emplois Nord-Pas de Calais, pré-

sidé par Frédéric Cuvillier, Député-maire 
de Boulogne-sur-mer et Président de la 
Communauté d’agglomération du Bou-
lonnais, vise à mettre sous le feu des 
projecteurs de jeunes entreprises ou 
des porteurs de projets, mais aussi – et 
surtout – à donner un coup de pouce au 
développement.

Ce prix régional, initié par Denis Akriche, 
PDG d’Armatis, leader francais des centres 
de contacts, rassemble de nombreux parte-
naires. Il est destiné à valoriser des jeunes 
ou futures entreprises dans leur démarche 
de création d’emplois. Ce prix prend tout 
son sens dans le contexte économique ac-
tuel.

Les catégories

Le Prix du Jeune Créateur d’Emplois est 
ouvert : 
-  Aux jeunes entreprises de moins de 5 ans 

qui ont créé ou souhaitent créer des em-
plois,

-  Aux porteurs de projets de création d’en-

treprise comprenant des créations d’em-
plois dans leur business plan.

Les entreprises doivent être implantées en 
Nord-Pas de Calais.

Les gagnants bénéficieront d’une dotation 
en matériel informatique, de campagnes 
de promotion dans la presse, sur le web, 
d’une opération de  prospection téléphoni-
que… Pour la catégorie "porteur de projet", 
afin d’aider au démarrage, coaching, ac-
compagnement personnalisé complètent 
les gains. n

Pour plus d’informations, pour participer : 
www.jeune-createur-emploi.fr 

�0 partenaires majeurs s’engagent à valoriser
 la création d’emplois dans le Nord-Pas de Calais

P r i x  d u  J e u n e  C r é a t e u r  d ’ E m p l o i s  N o r d - P a s  d e  C a l a i s

"Ce prix est une initiative intelligente et une chance pour nos jeunes entreprises de disposer d’un accompa-
gnement personnalisé avec pour conséquence des créations d’emplois. Je suis très honoré de présider ce prix 
régional" : Frédéric  Cuvillier, Président de la CAB, lors du lancement de l'opération en présence des nombreux 
partenaires.
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Quelques délibérations prises lors du der-
nier conseil communautaire :

LogEmEnt

La CAB, délégataire de l’aide à la pierre, a 
la responsabilité de définir la programma-
tion des logements locatifs sociaux.

La programmation 2009, réalisée en 
concertation avec l’ensemble des 
bailleurs, est validée. Elle concerne 1.054 
logements (dont 705 concernée par une 
amélioration dans le cadre de la location).

La CAB s’engage dans la lutte contre le 
logement indigne. Pour cela, avec l’Etat 
et les autres partenaires, elle mettra en 
œuvre un Plan d’Action contre l’Habitat 
Indigne sur ses 22 communes afin notam-
ment :
-  de repérer et mettre fin aux situations 

d’habitat indigne,
-  permettre aux ménages logés de façon 

indigne de trouver un logement correct 
et adapté,

-  permettre la remise aux normes de lo-
gements,

-  lutter contre les "marchands de som-
meil",

-  reloger en urgence les familles en si-
tuation de danger (santé, sécurité…).

Les élus ont également opté pour la créa-
tion d’aides communautaires pour le lo-
gement privé. Celle-ci doit : 
-  inciter les propriétaires bailleurs à maî-

triser leur loyer afin d’aider les ménages 
locataires ;

-  et soutenir les propriétaires occupants 
sous plafond de ressources à réaliser 
des travaux.

La CAB poursuit également son soutien 
au Cal Pact. Cette association apporte des 
aides pour l’adaptation des habitations 
des personnes en situation de handi-
cap. L’année 2008 aura vu 34 logements 
adaptés sur les communes de la CAB. Les 
élus ont validé une subvention de 45.000 
€ au Cal Pact pour réaliser ses missions.
 
(Se renseigner dans votre mairie pour en 
savoir plus à propos de ces aides à l’adapta-
tion du logement) 

SPortS

Une convention entre la CAB et l’USBCO 
fixe les enjeux de l’accompagnement 
sportif et socioéducatif des jeunes li-
cenciés des clubs de l’agglomération, 
ce qui représente 1.750 jeunes. La CAB ap-
porte une subvention de 60.000 € à l’US-
BCO pour remplir cette mission.

Plusieurs subventions sont allouées (YCB, 
Club nautique d’Hardelot, Centre dépar-
temental de voile) pour le soutien aux 
sports d’eau, notamment pour les actions 
vers le public scolaire.

Le Conseil a validé la démarche visant à 
recourir aux services de spécialistes pour 
assistance à la maîtrise d’ouvrage dans le 
cadre du projet de stade d’intérêt com-
munautaire.

Conseil communautaire
du 11 décembre �008

S p o r t s  n a u t i q u e s

Jules Denel, 
champion du monde 
sur les vagues du Pérou

Ce 3 janvier 2009, Jules Denel, 18 ans, rem-
porte au Pérou le titre de Champion du 
Monde jeune de Formula Windsurfing. Une 
consécration pour ce sportif qui avait déjà 
remporté la place de premier jeune lors du 
championnat du monde senior en septem-
bre dernier.

Le jeune champion déclare vivre "un vrai 
bonheur pour moi, ma famille, mon club, mes 
entraîneurs et l’image de la planche à voile 
pour ma région !"… bref, une année qui dé-
bute au sommet de la vague.

Jules Denel est inscrit au Club Nautique 
de Wimereux. Il remercie également les 
partenaires qui lui ont permis ce lointain 
déplacement, la CAB, le Conseil Général, la 
Région, Wimereux… n

Photos Annabelle Paternoga



�C o m m u n a u t é  d ’ a g g l o m é r a t i o n  d u  B o u l o n n a i s

Le dernier Forum Objectif Emplois, 
le 24 septembre dernier, a montré 
sa pertinence et son efficacité au 

regard du nombre d’entreprises présen-
te, de postes proposé et de sa fréquenta-
tion globale.

Ainsi, 1.500 personnes sont venues lors de 
cette journée, afin de rencontrer les entre-
prises, au nombre de 80, pour plus de 950 
postes proposés. Riche journée qui enregis-
tre 3.182 entretiens entre demandeur d’em-
ploi et recruteurs : la meilleure preuve de 
l’intérêt d’un tel forum.

Par ailleurs, lors de cette édition, un jeu avec 
tirage au sort était organisé grâce aux par-
tenaires du forum. La remise des deux lots, 

dont un ordinateur portable, s’est tenue à 
la CAB le 1er décembre. Emilie Thomas, heu-
reuse gagnante du principal lot a par ailleurs 
décroché un emploi grâce à ses démarches 
lors du Forum Objectif Emplois. n

 Emilie, c’est coup double pour vous, un 
emploi et le premier prix de ce tirage au 
sort. Qu’est ce qui vous a d’abord décidé 
à venir au Forum Objectif Emplois ?
La première chose qui m’a décidé à venir au 
forum, c’est l’envie de rencontrer un maxi-
mum d’entreprises dans un seul endroit et 
dans un minimum de temps. Le forum est 
parfait pour cela.

Comment s’est passé votre premier 
contact avec votre employeur actuel ?

Le premier contact a été agréable, mais éga-
lement un peu décevant, frustrant, car la 
réponse n’est pas immédiate. Maintenant, je 
suis très satisfaite car au final c’est un emploi 
pour moi ! 

Conseillez-vous donc de fréquenter ce fo-
rum ?
Oui, puisque pour moi cela a fonctionné. Il 
faut y venir dans un état d’esprit positif. C’est 
une sacrée opportunité de rencontrer les 
entreprises sur un lieu unique et de bénéfi-
cier de conseils pour les entretiens, le CV…

Forum objectif Emplois, ça marche !

E m p l o iActurama

Mercredi 18 mars à Wimereux

Forum Jobs Saisonniers

Le centre socioculturel Audrey Bartier de 
Wimereux organise la nouvelle édition 
du forum Jobs Saisonniers, le 18 mars, de 
10h30 à 12h30 et de13h30 à 17h.
Cette journée vise les lycéens, les étu-
diants, mais également les personnes à la 
recherche d’un emploi à caractère saison-
nier. Le forum se veut pratique, alors ve-
nez armé de votre CV car des employeurs 
seront présents. L’édition 2009 propose 
également un espace "1er emploi" et un 
autre spécifiquement pour celles et ceux 
intéressés pas un "job" de l’autre côté de 
la Manche.
Plus d’infos prochainement sur le site de 
la CAB
Entrée gratuite.
Centre SocioCulturel “Audrey Bartier”
42 rue du Baston 62930 Wimereux

Bilan positif pour le Forum Objectif Emploi 2008
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Dix bougies pour le premier parc 
d’activités "écolo" en Europe : Landacres

Le 12 décembre, les élus de la Com-
munauté d’agglomération du Bou-
lonnais et l’ensemble des partenai-

res, ont célébré le 10ème anniversaire du 
parc d’activité de Landacres, situé entre 
Hesdin l’abbé, Baincthun et La Capelle.

Décidé dans les années 90, alors que l’éco-
logie et le développement durable n’étaient 

pas encore au cœur des préoccupations, le 
parc d’activités de Landacres est aménagé 
à partir de 1997. 

Il est le plus grand de notre agglomération 
et intègre donc des mesures spécifiques 
pour une bonne gestion environnementale 
de ses parcelles et une intégration paysagè-
res des entreprises implantées. Ces démar-
ches ont fait de Landacres le premier parc 
certifié PALME  et ISO 14001 (norme envi-
ronnemental) en Europe. Une vingtaine en 
France possède ce label en 2008. Ils seront 
près de trente prochainement, démontrant 
la pertinence des choix des élus boulon-
nais, notamment Jean-Marie François, an-
cien maire d’Outreau et Vice-président en 

Vue aérienne du parc d'activité de 
Landacres
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charge du développement économique, 
"un précurseur " comme l’a mentionné Fré-
déric Cuvillier ce 12 décembre.

Respecter et se développer

Le cahier des charges demande également 
aux entreprises une  gestion exemplaire de 
leurs productions et du traitement de leurs 
déchets. Ce qui pourrait se percevoir com-
me une contrainte est en fait un engage-
ment fort de la part de ces entreprises. Elles 
font le choix du respect de l’environnement 
en adéquation avec leurs valeurs et démon-
trent, à l’heure du développement durable, 
la possibilité de conjuguer développement 
économique et préservation de l’environ-
nement. 

Dix ans après, Landacres, le pionnier, de-
meure la référence. La signature du renou-
vellement du certificat ISO 14 001 symbolise 
la réussite et la volonté de poursuivre dans 
la voie d’une citoyenneté industrielle. n

Démarrage de l’activité
Novembre 1998 LA CHARLOTTE  

 (agroalimentaire) 
Octobre 1999 MAXIMO  
 (négoce alimentaire)
Mai 2003 ALKOS  
 (cosmétiques)
Printemps 2004 UTARCAL  
 (négoce pharmaceutique)
Début 2006 DELPIERRE MER &  
 TRADITION (halio-agro 
 alimentaire)
Début 2006 Ets LAMOUR  
 (mécanique de précision)
Eté 2006 UNIMA FRAIS 
 (halio-agro-alimentaire) 
Début 2007 NORD CONSTRUCTIONS 
 NOUVELLES (bâtiment)
Printemps 2007 ECOVER 
 (détergents écologiques)

Début 2007 L’ŒIL BLEU 

 (conseil en communication)
Et une onzième en cours d’implantation 
sur Landacres : TROLLE

La CAB met également à disposition sur 
ce parc deux cellules au sein du nouvel 
atelier-relais inauguré en mars 2008. Cette 
structure vise à accueillir temporairement 
la production d’une entreprise avant 
même la réalisation ou l’acquisition de 
son propre bâtiment.

Des extensions prévues 
Les disponibilités sur le parc environne-
mental de Landacres :
- aujourd’hui : 32 hectares
- en 2009 : 37 hectares
- en 2010-2011 : 45,5 hectares

www.palme.asso.fr

10 entreprises, 600 emplois

Signature du 
renouvellement du 
certificat ISO 14001 

Plantation du 11ème arbre symbo-
lisant le rôle de la CAB en tant que 
gestionnaire du Parc par Frédéric 
Cuvillier, Président de la CAB, 
Jacques Pochet, Vice-président 
en charge du management envi-
ronnemental, Jean-Pierre Gobert, 
maire d’Isques, Vianney Leveugle, 
Vice-président de PALME.
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Le réseau de bus de la CAB, TCRB, 
dispose de locaux éclatés. Un site 
regroupe les locaux administratifs 

et les ateliers, tandis que le dépôt et cer-
tains aspects techniques étaient situés 
à l’entrée de Capécure. Cette situation 
ne sera bientôt plus car débute le chan-
tier qui va regrouper en un point unique 
l’ensemble des besoins.

Ainsi, le futur siège, en cours de construc-
tion, se situe sur la zone de Résurgat III, rue 
René Cassin à Outreau. Deux parcelles voi-
sines seront utilisées pour implanter deux 
bâtiments voisins ayant chacun des voca-
tions propres et divers équipements.
En un seul endroit se trouvera donc :
-  Le bâtiment administratif et les locaux 

d’accueil des chauffeurs,
-  Le bâtiment atelier pour la maintenance 

de la flotte TCRB,

-  Le parking pour 75 bus, dont 30 fonction-
nant au gaz naturel (GNV),

-  Une station de compression du gaz et son 
installation de distribution pour les bus 
GNV,

-  Une station de carburant,
-  Une station de lavage accompagnée d’un 

auvent pour le nettoyage intérieur des 
bus.

Un nouveau siège "écolo"
pour les bus de l’agglo

Vue du projet, entrée bâtiment administratif
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Les deux bâtiments face à face créeront 
une unité architecturale bien que leurs 
fonctions respectives soient différentes.

Une conception soucieuse
de l’environnement

Ce projet intègre, dès le départ, plusieurs 
points importants afin d’économiser l’éner-
gie ou l’eau :

-  La limitation des rejets de CO2 et l’utilisa-
tion du bardage bois pour absorber celui-
ci,

-  Le recyclage des eaux pluviales pour le la-
vage des bus,

-  Le chauffage de l’eau par des ballons d’eau 
chaude solaire pour l’atelier,

-  Le confort d’été par la mise en place de 
protection solaire passif en façade et de 
vitrage faiblement émissif,

-  La conception valorise au maximum 
l’éclairage naturel.

L’ensemble des bâtiments sera réalisé en 
structure métallique avec en façade des 
bardages bois naturel dans un souci de dé-
veloppement durable.

La première du chantier, site administratif et  
parking bus,  est en cours de réalisation et 
elle se terminera fin juillet 2009 pour le site 

administratif et le parking bus. La seconde 
phase des travaux, "atelier - maintenance", 
doit prendre fin vers mars 2010.

Ce regroupement obéit à une logique pra-
tique pour TCRB, en vue d’un meilleur ser-
vice rendue à la population. Ce nouveau 
site libère par ailleurs des espaces, à proxi-
mité du port, pouvant trouver d’autres vo-
cations. Enfin, les élus de la CAB, en s’en-
gageant dans le développement durable 
à l’occasion de ce chantier, poursuivent la 
voie initiée avec le choix du GNV pour les 
bus. n

Vue du projet, entrée bâtiment exploitation
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Après la récente mise en place du 
plateau TV "la mer en direct", 
Nausicaà renforce sa mission de 

sensibilisation à la protection de l’eau 
et donc des océans, avec la signature 
le 24 novembre d’un partenariat entre 
Nausicaà, Véolia Eau et la Communauté 
d’agglomération du Boulonnais. 

Celui-ci va permettre de renforcer, de dé-
velopper les actions pédagogiques sur le 
thème de la protection de la ressource en 
eau. Ceci en direction des visiteurs de Nau-
sicaà et des stations d’épuration du littoral 
et de la région en s’appuyant sur les diffé-
rents outils de "NAUSICAA III" : plateau inte-
ractif, expositions, documentation écrite et 
audiovisuelle, webcam… 

Ce partenariat s’incarne également à tra-
vers d’autres réalisations :
-  l’exposition de Véolia Eau, Robin’O et les 

Economies d’Eau,
-  la production d’une série de six films do-

cumentaires sur les océans et le dévelop-
pement durable pour la télévision et la 
sortie en DVD ainsi que la coédition de 
livres et de documents éducatifs pour les 
passionnés et le grand public.

Par ailleurs, le public peut suivre grâce au 
plateau TV, un certain nombre de visites 
grand public et scolaires de la station d’épu-
ration Séliane de Boulogne-sur-Mer. 

Le site web de Nausicaà évolue également 
et propose de bien préparer sa visite, de 
voir ou revoir des séquences de "la mer 
en direct", d’échanger, d’accéder une mine 
d’information sur tout ce qui touche à la 
mer, au développement durable, mais aussi 
à des ressources pédagogiques, des jeux…

Lors de cette signature, Guy LENGAGNE, 
Président de Nausicaà, évoquait d’ores et 
déjà la future évolution de Nausicaà. Le 
projet visera à renforcer son attractivité en 
proposant de nouveaux aquariums, per-
mettant ainsi aux visiteurs de plonger da-
vantage dans le monde des océans et de 
rencontrer de nouvelles créatures.

En attendant, Nausicaà a réouvert le 25 jan-
vier, après une courte pause hivernale, avec 
quelques nouveaux locataires à découvrir !

nausicaà, une actualité en perpétuel bouillonnement

De gauche à droite : Frédéric CUVILLIER,  Guy LENGAGNE, Bernard LECOMTE (Délégué Régional Véolia Environne-
ment Nord-Ouest), Bruno GODFROY (Directeur Véolia Eau Flandres-Artois-Picardie), et Philippe VALLETTE
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Lions de mer volontaires 
pour l’endoscopie !

Il y a dix ans maintenant que les lions de 
mer sont arrivés à Nausicaà. Au fil du temps, 
l’équipe responsable de ces mammifères 
marins a développé une expertise, recon-

nue mondialement le 14 novembre der-
nier à Cancun au Mexique, lors de la 36ème 
conférence de  l’Association Internationale 
des Entraîneurs d’Animaux Marins.

Ce rendez-vous vise à échanger les expé-
riences, les expertises, des professionnels 
mondiaux des parcs aquatiques. Nausicaà 
s’est distingué grâce à son travail permet-
tant désormais de procéder à une endos-
copie volontaire sur ses animaux. Ceux-ci 
peuvent désormais "avaler" le tube, sans 
recours à une anesthésie difficile et risquée. 
Cela peut permettre de soigner rapidement 
un animal ayant ingéré un produit néfaste 
par exemple.

Parvenir à un tel résultat prouve la confian-
ce entre les lions de mer et les soigneurs de 

Nausicaà. De nombreuses institutions 
européennes, américaines et asiati-
ques s’intéressent à cette méthode afin 
de mettre en place ce comportement 
avec leurs lions de mer.. n
www.nausicaa.com

nausicaà évolue,  
son logo aussi

Créé en 1991, Nausicaà s’est donné pour 
mission de sensibiliser le public à une 
meilleure gestion des océans et invite 
chacun à être acteur et à agir pour l’équi-
libre de la planète. Nausicaà a souhaité 
faire évoluer son identité visuelle en ré-
pondant à un double objectif :
•  Véhiculer une image de proximité et 

convivialité, Nausicaà est un lieu de 
divertissement pour le grand public

•  Véhiculer une image statutaire, Nau-
sicaà s’engage pour la protection de la 
planète et de ses océans

Le symbole reste au centre de l’identité, 
elle-même repositionnée au cœur de la 
planète. Son graphisme est magnifié par 
un effet de transparence et de volume 
accentuant l’idée d’une bulle protectrice 
et d’un monde protégé. 

Un livre de Pascal BARIL

Les coulisses de nausicaà

Dix sept ans après son ouverture, le pro-
jet de Guy LENGAGNE, le Centre Natio-
nal de la Mer, devient le sujet principal 
de ce livre qui plonge le lecteur au cœur 
de NAUSICAA pour lui faire découvrir 
l’univers marin et le métier, peu connu, 
de soigneur. De nombreuses photos 
illustrent le quotidien des 
soigneurs passionnés qui se 
relaient chaque jour au che-
vet de cette faune marine, 
et nous immergent dans ce 
gigantesque aquarium avec 
des prises de vues inédites.
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Annoncé récemment par le Prési-
dent de la Communauté d’agglo-
mération du Boulonnais, Frédéric 

CUVILLIER, le futur stade rejoindra la 
liste des équipements communautaires : 
Hélicéa, Nausicaà, Aréna, destinés au pu-
blic et au développement de notre terri-
toire.

Ce futur stade a vocation à recevoir les 
matchs de l’USBCO, et donc à se substituer 
à l’actuel stade de la Libération à Boulogne-
sur-Mer. L’évolution de ce dernier s’avère 
impossible, par manque de place, mais aussi 
en raison des richesses archéologiques déjà 
découvertes lors de certains travaux.
Rappelons que ce projet de stade doit offrir 
à l’USBCO un écrin pour valoriser au mieux 
ses capacités sportives, afficher ses ambi-
tions et pérenniser ses partenariats, notam-
ment avec le privé. 

Plus qu'un stade, un équipement  
attractif pour développer  

l'économie locale

Ce futur équipement doit être multifonction-
nel. Les stades les plus modernes sont tous 
polyvalents (football, spectacles, concerts, 
événements, bureaux, commerces, ...). Une 
infrastructure diversement employée est 
une infrastructure amortie plus rapidement, 
c'est moins de subvention au club de la part 
de la collectivité et c'est aussi générer des 
revenus nouveaux (location, spectacles, ...).

Un équipement au centre d'une politu-
que d'aménagement du territoire

L'arrivée d'un tel équipement permettra de 
développer une politique active de réhabi-
litation et d'aménagement urbain. la créa-
tion de services, de nouvelles activités com-
merciales, d'une zone d'affaire, d'un village 
d'entreprises feront du futur stade un équi-
pement au service du dynamisme économi-
que, au service de la création d'emplois.

Plusieurs emplacements possibles

Le Président de la CAB a mis en place un 
comité, regroupant le Vice-Président aux 
sports, Jean-Claude JUDA, des élus com-
munautaires et divers partenaires. Celui-ci 
étudie, dans un premier temps, les emplace-
ments possibles au sein de l’agglomération 
pour accueillir un tel équipement. Il s’agit 
de penser en surface disponible, mais éga-
lement aux accès, à l’environnement … A 

l’heure actuelle, parmi sept sites potentiels, 
trois retiennent l'intérêt pour implanter le 
stade.

Une délibération du Conseil communau-
taire de décembre 2008 vise à désigner une 
assistance à la maîtrise d’ouvrage courant 
2009. Concrètement, cette étape va permet-
tre de calibrer le projet dans toutes ses dim- 
ensions : programme, modèle d’exploita-
tion, accès et circulation routière, estimation 
des coûts d’investissement et de fonction-
nement, impacts environnementaux, effets 
sur le développement économique local… 
Cette phase amènera la prise de décision en 
ce qui concerne le lieu d’implantation défi-
nitif, mais également en ce qui concerne la 
capacité d’accueil du stade.

Un second temps verra la consultation d’ar-
chitectes spécialisés pour concevoir le pro-
jet et enfin le construire. Ce projet devrait 
être achevé pour 2013. Les pages de ce ma-
gazine se feront régulièrement l’écho de son 
évolution. n

Stade Boulonnais : 
plus qu'un stade, un enjeu économique

Les Rouge et Noir connaissent
une belle saison 2008/2009

Photos USBCO - Pierre Dutertre
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Dans le premier port de pêche de 
France, la plaisance ne cesse de 
grignoter de la place dans les dif-

férents bassins. A l’heure où les activités 
portuaires traditionnelles (pêche, trans-
manche, commerce) connaissent des 
fortunes diverses, la plaisance – elle, pro-
mise à un bel essor - pourrait constituer 
une opportunité supplémentaire pour 
Boulogne. 

La plaisance dispose actuellement de 470 
anneaux répartis sur trois sites. Dans l’avant-
port, accessible à toute heure de la marée, 
70 des 130 places sont réservées à l’accueil 
des navires en escale. Le bassin Napoléon 
abrite 150 places pour des bateaux pouvant 
atteindre 25 mètres de long, tandis que le 
bassin Frédéric-Sauvage, au-delà de l’écluse 
Marguet, offre, en eau douce, 190 places 
aux navires de plaisance à moteur. Mais la 
demande est toujours plus pressante et la 
liste d’attente pour l’obtention d’un abon-
nement mensuel – aujourd’hui de plus de 
130 demandes – ne cesse d’augmenter. Une 
extension des pontons est déjà envisagée le 
long de l’éperon de la gare maritime à l’em-
placement des anciens postes 15 et 16 où 
accostaient les car-ferries. "Il faut, à très court 
terme, doubler le nombre de places", explique 
le président de la Communauté d’agglomé-
ration du Boulonnais, Frédéric Cuvillier, qui 
demande à la Région, nouveau propriétaire 
du port, et à la CCI, gestionnaire, un calen-
drier des travaux et un plan de financement. 
"En cas d’accord, promet-il, la Ville est prête à 
exercer totalement sa compétence en repre-
nant en gestion cette activité". 

La plaisance : cap sur l'attractivité et l'emploi

Un port en coeur de ville, un attrait  
majeur pour les plaisanciers
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Doper la fréquentation internationale

La fréquentation moyenne annuelle du port 
de plaisance de Boulogne est de 4.000 vi-
siteurs, dont une large part de plaisanciers 
de nationalité anglaise, belge, néerlandaise 
et même allemande. Elle est limitée par le 
manque de places. Force est de constater 
que le port offre un nombre d’anneaux bien 
insuffisant pour satisfaire la demande mais 
aussi exploiter un potentiel encore plus im-
portant puisque plusieurs études affirment 
que 54.000 demandes de places sont à sa-
tisfaire sur le plan national. Près d’un ba-
teau de plaisancier sur deux en France est 
actuellement en attente d’une place dans 
un port. Boulogne-sur-Mer a donc toute sa 
place à prendre. Car notre port est attractif 
et idéalement situé pour la clientèle lilloise 
ou belge toute proche mais aussi anglaise, 
à quelques encablures. En effet, il offre de 
nombreux avantages : une position idéale, 
étape quasi obligée vers ou en provenance 
de la Normandie ou la Bretagne où de nom-
breux plaisanciers se rendent chaque été ; 
une situation abritée dans une rade unique 
au nord de la France permettant de très bon-
nes conditions de sécurité en escale, quelles 

Le port de plaisance
est accessible 24h sur 24

(photo CCIBCO)

"Développer la plaisance, c’est 
créer de l’emploi sur notre 
territoire. La plaisance n’est 

pas qu’une affaire d’anneaux ; c’est du 
côté de la terre qu’il faut en voir aussi 
les retombées. Au delà des plaisanciers, 
les habitants et les touristes de passage 
profitent de cette activité. Un port de 
plaisance est un lieu d’animation et de 
visites, c’est un élément qui permet d’at-
tirer des entreprises en offrant l’image 
d’un territoire attractif.

Les activités nautiques, comme la 
construction navale ou les entreprises 
qui fournissent des services ou du maté-
riel à la plaisance, sont créatrices d’em-
plois.

A l’été 2008, déjà, deux concessions 
nautiques ‘Uninautic’ et ‘Seaboat’ ont 
ouvert leurs portes à capécure et à Saint-
Léonard pour profiter du boom annoncé 
de la plaisance. "

Frédéric Cuvillier,  
Président de la Communauté d’agglomération du Boulonnais

Pourquoi développer la plaisance ? 
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que soient les conditions météo ; une situa-
tion au cœur d’une ville attractive sur la plan 
touristique ; des tarifs compétitifs pour une 
partie de la clientèle étrangère. 

Une activité créatrice d’emplois

Au-delà des plaisanciers, les habitants et les 
touristes de passage profitent de cette acti-
vité. Les spécialistes parlent de "changement 
d’échelle du territoire" quand la plaisance 
commence à prendre de l’importance et est 
reconnue comme une activité à part entière. 
L’accueil de la Solitaire du Figaro en 2000, les 
escales des Penduyck d’Eric Tabarly, le "défi 
des ports de pêche" en 2007, mais aussi les 
manifestations nautiques "Boulogne fête la 
mer" sur le quai Gambetta ont toujours été 
des rassemblements populaires attirant un 
large public. 
 
En croissance économique constante, elle 
constitue une activité économique à part 
entière et créatrice d’emplois, au-delà d’un 
certain volume d’anneaux estimé à 900. On 
considère qu’à 100 anneaux de plaisance cor-
respondent entre 0,5 et 3 emplois, directs et 
indirects, à travers les dépenses d’escale des 
visiteurs, mais aussi 10 emplois dans toute 
la filière sur le plan national sans oublier la 
construction navale ou les entreprises pres-
tataires qui sont créatrices d'emplois.

Dans ce contexte, l’extension du port de plai-
sance par la création de nouveaux anneaux, 
la création d’un "port à sec" (c’est-à-dire 
d’un parking à bateaux situé à terre permet-
tant d’économiser de l’espace sur les plans 
d’eau), l’implantation d’entreprises liées à la 
plaisance (la création d’un "pôle plaisance"), 
la création d’une cale ou d’une rampe de 
mise à l’eau, l’amélioration constante des 
conditions d’accueil des plaisances… sont 
quelques uns des chantiers qui doivent être 
engagés pour associer Boulogne-sur-Mer 
aux grands noms des ports de plaisance. n

Présentez-nous votre club ?
Né en 1925, le YCB compte 230 licenciés 
(dont une centaine en voilier habitable). 
Environ 90 % d’entre eux pratiquent la 
voile en compétition. Nous sommes pro-
priétaires de notre siège, situé Bd Sainte-
Beuve, mais nous disposons également 
d’un club-house convivial, quai Chanzy, 
où nous accueillons les plaisanciers étran-
gers. 

Le club organise diverses compétitions 
comme les Cent milles de Boulogne (fin 
avril), le Grand Prix de la Côte d’Opale (à la 
Pentecôte), ou la Coupe des Islandais, en 
yachting habitable, mais aussi diverses ré-
gates en dériveurs ou en planche à voile.

En 2008, plusieurs de nos membres se 
sont illustrés au plus haut niveau : Fletcher 
Lynd, de Frédéric Denis et Jean-François 

Demay a remporté l’IRC Trophée Manche, 
tandis que la véliplanchiste Alice Arutkin 
a conquis quatre titres de championne de 
France.

Quels sont vos projets ?
L’an prochain, en attendant la création 
d’une vraie base nautique, nous allons 
construire des vestiaires en préfabriqué 
sur le parking du boulevard Sainte-Beuve, 
qui seront communs avec le club de char 
à voile.

Nous avons besoin de cet équipement, car 
le YCB c’est aussi une école de sport pour 
les jeunes, sur différents supports (cata-
marans et optimists pour les plus jeunes, 
planche à voile, et open 570, petit quillard 
de compétition), ainsi qu’une école de 
voile qui a accueilli cette année plus de 
340 stagiaires. Il est important pour nous 
de développer l’accès des sports de voile 
au plus grand nombre durant le temps 
scolaire et pendant toutes les vacances.

Et au port de plaisance ?
Nous ne sommes qu’utilisateurs des ins-
tallations du port. Bien sûr, on souhaite-
rait disposer de davantage de facilités, 
d’un meilleur accès entre le club-house 
et le bassin Napoléon et l’arrivée de pro-
fessionnels spécialisés dans la réparation 
navale. Il nous faudrait aussi des pontons 
supplémentaires pour accueillir de nou-
veaux bateaux compétiteurs. La plaisance 
est un secteur de développement écono-
mique, créateur d’emplois. Nous souhaite-
rions prendre part à son développement.

Trois questions à Jean-Georges Vincent

président du Yacht Club Boulonnais
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Et si le port de Boulogne s’inspirait 
du projet "rochelais" de réhabilita-
tion du bassin des chalutiers qui ac-

cueille aujourd’hui les yachts de grande 
plaisance (entre 20 et 30 mètres), en at-
tirant la clientèle des pays limitrophes ou 
nordiques. 

Il existe actuellement des entreprises très 
qualifiées pouvant répondre à l’attente de 
ces propriétaires (électronique, hydrauli-
que, soudure inox…). Dans le cadre de la 
reconversion des terrains de l’ex Comilog, 

on pourrait envisager un pôle plaisance re-
groupant des entreprises spécialisées dans 
la sortie d’eau de ces bateaux et dans leur 
maintenance (gréements, stratification, me-
nuiserie, ébénisterie). 

L’arrivée d’un chantier de construction nava-
le d’importance nationale et le développe-
ment, en parallèle, d’un centre de formation 
aux métiers de la plaisance sont envisagea-
bles, dès lors qu’on atteint le seuil de ren-
tabilité établi par les enseignes nautiques 
françaises (800 à 1000 anneaux). n

Un pôle plaisance
Vue aérienne du port 
de La Rochelle (photo Yves Ronzier)

Une fréquentation internationale

Un séminaire "Plaisance"  
à Boulogne-sur-Mer le �� mars

Nautisme et plaisance  
en Boulonnais, Cap  
sur le développement
La Communauté d’agglomération du 
Boulonnais et la Chambre de Commerce 
et d’Industrie de Boulogne-sur-mer or-
ganisent, le vendredi 27 mars prochain, 
un séminaire afin de mettre en perspec-
tive les enjeux du développement de la 
plaisance dans le Boulonnais. Il se tiendra 
à l’hôtel communautaire, boulevard du 
Bassin Napoléon. Il abordera des exem-
ples nationaux et permettra d’aborder les 
projets et les attentes au plan local.

Pour en savoir plus :
www.agglo-boulonnais.fr
www.boulogne-sur-mer.cci.fr/

R e n d e z - v o u s

En 2007, le port de plaisance a été fréquen-
té par 3 206 visiteurs, ce qui représente 13 
928 nuitées (en augmentation de 14 % par 
rapport à 2006. Sur les 11 premiers mois 
de l’année 2008, on a dénombré 3 053 visi-
teurs et 13 810 nuitées.La clientèle du port 
de plaisance est surtout étrangère. Elle est 
constituée de Néerlandais (33,2 %), de Bri-

tanniques (21,8 %), de Belges (18,5 %), les 
Français ne représentant que 17,5 % des 
escales. Le port assure sa promotion via 
le réseau "Plaisance Côte d’Opale" (www.
plaisance-opale.com) auquel il adhère, et 
en participant à de nombreux salons nau-
tiques internationaux.
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Le Port de Boulogne dispose d’un 
chantier naval, la Socarenam, dont 
les réalisations concernent parfois 

le monde de la plaisance, souvent celui 
de la pêche et de plus en plus des besoins 
très spécifiques. 

A Boulogne-sur-Mer, la Socarenam emploie 
120 personnes (sur un total de 200). Elle pro-
duit également pour le monde industriel : 
chaudronnerie industrielle  et mécanique. 

La Socarenam s’est forgée une solide réputa-
tion en produisant divers types de bateaux 
dont certains particulièrement sophisti-

qués. Ce mois de janvier aura vu l’arrivée sur 
le chantier naval d’une coque de navire de 
76m de long sur presque 20 de large. Elle 
sera secondée par sa jumelle courant avril. 
Le chantier va réaliser l’assemblage final des 
ces deux bateaux  destinés à l’assistance aux 
plateformes pétrolières. 

Ces coques proviennent d’un sous traitant 
car la cale sèche à Boulogne-sur-Mer n’a pas 
la surface nécessaire pour produire des navi-
res d’une telle dimension. 

Le carnet de commandes de l’année 2009 
est particulièrement bien rempli. Au total, 
sept navires sont à livrer et d’autres inno-
vations en perspective : un catamaran de 
30m en aluminium pour des missions scien-
tifiques. Socarenam réalise également deux 
passerelles destinées au port de Boulogne-
sur-Mer.

Se relocaliser pour se développer

La Socarenam se trouve trop à l’étroit sur 
son emplacement actuel pour développer 
au mieux son activité. La Communauté d’ag-
glomération du Boulonnais soutien un pro-
jet, dans le cadre des aménagements por-
tuaires, afin de permettre à cette entreprise 
de trouver un espace suffisant pour établir 
son nouveau chantier naval. Il est particu-
lièrement important de préserver, de déve-
lopper sur place un savoir faire de pointe, re-
connu nationalement, internationalement, 
et générateur d’emplois. n

Chantier naval : des compétences
pour répondre aux attentes les plus pointues

Entrée à la Socarenam de la coque du Bourbon Eiffel 
(photo Semaine dans le Boulonnais)
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L’opérateur LD LINES confirme le 
démarrage dès le 12 février de la 
liaison Boulogne-Douvres ainsi que 

l’ouverture d’une nouvelle liaison entre 
Douvres et Dieppe.

L’ouverture de la ligne prévue initialement  
au 1er juillet prochain avait été officialisée 
par Frédéric Cuvillier et Francis Leroy, Prési-
dent de la CCI, il y a déjà plusieurs mois. Tous 
deux se félicitent de cette ouverture avan-
cée, signe que la demande est présente, tant 
au niveau du fret que du trafic passagers.

A partir du 12 février, deux allers-retours se-
ront proposés entre Douvres et Boulogne 
avec un temps de traversée d’1h45. Opé-
rant depuis les "Eastern Docks" de Douvres, 
un premier ferry conventionnel  utilisera le 
poste 13 au port de Boulogne et accueillera 

le fret et les passagers voitures, tandis que 
l’accueil des passagers piétons ne pourra 
être mis en place qu’a partir du nouveau ter-
minal sur l’ex comilog le 1er juillet prochain.

Construits en 2007, les navires assurant ce 
nouveau service seront en alternance le 
"Seven Sisters" et le "Côte d’Albâtre" (2 sister 
ships), ils ont chacun une capacité de 600 
passagers, 300 voitures ou 52 camions.

En ce qui concerne le trafic passagers, les 
prix des billets sur la liaison Douvres-Bou-
logne seront proposés à partir de 30 euros 
(£24) l’aller pour une voiture et 4 passagers

Avec la construction en cours du terminal 
Fret Hub au Port de Boulogne-sur-Mer,  LD 
Lines inaugurera le nouveau poste roulier à 
partir du 1er juillet 2009. Un second navire 

sera alors mis en ligne, ce qui portera la fré-
quence des liaisons entre Douvres et Boulo-
gne de deux à six allers- retours par jour.

LD Lines est une filiale du groupe Louis 
Dreyfus Armateurs, leader français du trans-
port maritime avec plus de 100 ans d’expé-
rience, opérant avec plus de 60 navires dans 
le monde. n

Pour plus d’informations et pour réserver : 
www.ldlines.com ou 
appeler 0844 576 88 36

transmanche : LD LINES confirme le démarrage
de la ligne "Boulogne-Douvres" dès février �00�

Dès le 12 février

Horaire des traversées
(heures locales)

Du lundi au vendredi :                     
Départ de Douvres :  07h00  
Arrivée à  Boulogne :  09h45 
Départ de Boulogne : 10h45  
Arrivée à Douvres : 11h30
Départ de Douvres : 12h30  
Arrivée à Boulogne : 15h15
Départ de Boulogne : 16h15  
Arrivée à Douvres : 17h00

Samedi :
Départ de Douvres : 07h00  
Arrivée à  Boulogne :  09h45
Départ de Boulogne : 18h00  
Arrivée à Douvres :  18h45

Dimanche :
Départ de Douvres :  07h00  
Arrivée à Boulogne :  09h45
Départ de Boulogne : 16h15  
Arrivée à  Douvres :  17h00
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La musique rap semble peu repré-
sentée, peu diffusée, dans le Bou-
lonnais. Gérald, connu sous le nom 

de Egal-G nous le confirme, ce qui ne 
l’empêche pas de connaître une notorié-
té croissante ! Paradoxe ? Non, résultat 
d’un long et patient travail sur la durée 
pour ce jeune artiste.

Egal-g, accompagné par L.S.K., jeune rap-
peur originaire de Paris, évoque ses racines 
et son travail. Son quotidien, sa vie à Boulo-
gne-sur-Mer sont des sources d’inspiration. 
"L.S.K. a remarqué que nous avions des points 
communs dans nos textes, dans ce que nous 
exprimons. Ca l’a étonné." Ce dernier confir-
me "oui, ça m’a surpris car j’avais un image 
très 'rurale' de la province, de Boulogne-sur-

Mer, avant d’y venir !". Le morceau "Ecoute 
l’histoire", très personnel, représente très 
bien cette inspiration issue de sa vie.

"C’est n’est pas du rap 'bling bling', mais du 
rap tout simplement" nous confirme Egal-G ! 
Pour lui, le rap fait encore trop peur et vé-
hicule souvent une mauvaise image. L.S.K. 
confirme, même si dans la région parisienne 
le rap est plus répandu. "Certains groupes 
ont manié la provocation pour se faire en-
tendre. C’est le cas de NTM par exemple" nous 
précise Egal-G. "Mais il existe différentes sor-
tes de rap et il faut pas penser aux clichés !". 
Pour nos deux artistes, il semble évident 
que la mauvaise image du rap le prive d’une 
certaine reconnaissance, ici comme partout 
en France. "Il faut écouter avant de juger. Nos 
textes, nos messages, nos thèmes sont assez 
similaires à ceux de Renaud, de Jacques Brel 
par exemple". Egal-g évoque aussi certaines 
expériences où il a interprété ses morceaux 
devant un public à priori pas concerné par 
son style, mais les réactions étaient très po-
sitives car l’écoute était réelle.

Egal-g a déjà une bonne réputation dans 
le milieu du rap local. Deux formats maxis 
sont déjà parus en en 2006 et 2007. Son 
"street album" de 20 titres est disponible 
depuis la fin de septembre. Egal-g travaille 
avec un collectif, Black Cats, de plusieurs 
autres rappeurs, La Ruch, Rag-Street, Cent-
k..., par ailleurs présents sur son album.

Début octobre, Egal-g connaît les honneurs 
du clip vidéo professionnel pour son mor-
ceau "Bomba", festif, humoristique, avec 
l’accent local en prime. Une belle aventure 
que ce tournage dans des conditions par-
faites avec une équipe parisienne.

Auparavant, en 2006 lors de la coupe du 
monde, Egal-G avait rendu hommage à 
Franck Ribéry, issu du même quartier. Ce 
dernier lui a renvoyé l’ascenseur en le fai-
sant participer à son show au Zénith de 
Lille. "Un super souvenir et des rencontres 
avec des grands du rap comme Sinik, un de 
mes modèles."

Le jeune boulonnais garde la tête froide et 
se donne les moyens de travailler son art. 
Ses deux premiers maxis lui ont permis 
d’investir dans du matériel afin de se consti-
tuer son studio à domicile. Cela lui permet 
de travailler facilement, de peaufiner ses 
créations. n

http://rag-street.skyblog.com

Rencontre avec Egal-g et LSK :
"Rap : écouter avant de juger"
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Plusieurs communes de la CAB font 
partie du Parc naturel régional des 
Caps et Marais d’Opale. C’est un 

label attribué par le ministère chargé de 
l’environnement à une petite région (un 
territoire bien déterminé) qui dispose 
d’un patrimoine naturel, culturel et pay-
sager remarquable et qui s’est engagée à 
le protéger et le valoriser dans une opti-
que de développement durable. 

Cet engagement est matérialisé par un do-
cument officiel appelé la charte du Parc, qui 
fixe les objectifs de préservation et de dé-
veloppement du territoire.

L’actuelle charte du Parc naturel régional 
des Caps et Marais d’Opale a été approuvée 
en mars 2000 pour une durée de 10 ans. Il 
est temps aujourd’hui, pour toutes les com-
munes et intercommunalités concernées, 
de préparer un nouveau projet si nous vou-
lons conserver ce label prestigieux.

La création ou le renouvellement d’un parc 
naturel régional est une compétence de 
la Région. Le Conseil régional Nord-Pas de 
Calais a lancé le 21 avril 2008 le processus 
de renouvellement de la Charte du Parc des 
Caps et Marais d’Opale sur un périmètre 
d’étude de 158 communes, affirmant ainsi 
sa volonté de soutenir la dynamique enga-
gée depuis plus de dix ans. Le département 
du Pas-de-Calais est étroitement associé 
car il participe activement à la vie du Parc.

Vous aussi, vous pouvez exprimer vos en-
vies, vos convictions, vos interrogations sur 

l’avenir de notre région car la charte du Parc 
doit être un projet partagé qui implique le 
plus grand nombre dans sa mise en œuvre.

Vous pouvez obtenir plus d’informations 
sur le site Internet du Parc (www.parc-opa-
le.fr) ou en consultant les dossiers mis à dis-
position dans les maisons du Parc. Lisez le 
Journal des habitants du Parc que vous re-
cevez trois fois par an dans votre boîte aux 
lettres avec le journal L’Écho du Pas-de-Ca-
lais. Vous pouvez aussi interroger vos élus 
locaux et participer aux rencontres publi-

ques organisées par le Parc. Enfin, n’hésite 
pas à écrire au Parc par courrier normal ou 
courrier électronique : 
reinventonsnotreparc@parc-opale.fr
n
Renseignements :
Parc naturel régional 
des Caps et Marais d’Opale
Maison du Parc  BP 22
62142 Colembert
Tél. : 03 21 87 90 90
reinventonsnotreparc@parc-opale.fr
www.parc-opale.fr

Le renouvellement du label Parc naturel régional :
"réinventons notre Parc"

P a t r i m o i n e  n a t u r e lExplorama
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outreau, 
une ville écologique et durable

Outreau, avec près de 15.300 ha-
bitants, accolée à Boulogne-sur-
Mer et Le Portel, représente un 

centre urbain d’importance au sein de 
l’agglomération. En cette fin d’année 
2008, Thérèse GUILBERT, maire de la 
commune, Vice-présidente de la CAB 
et du Conseil général répond aux ques-
tions d’agglorama.

Quelles seront vos priorités d’action au 
cours de ce mandat ?

Ma priorité est 
l’amélioration de la 
qualité de vie des 
outrelois et outre-
loises. Travailler au 
"mieux vivre en-
semble" pour tous 
et dans tous les quartiers d’Outreau. Cet 
objectif passe par 3 actions spécifiques, dé-
velopper la concertation avec les habitants, 
finaliser l’offre d’équipements dans notre 
commune par la création d’un grand com-
plexe sportif au niveau du stade, et inscrire 
Outreau dans une démarche de dévelop-
pement durable.

Comment concrètement, Outreau s’ins-
crit elle dans une démarche de ‘dévelop-
pement durable’ ?

L’amélioration de la qualité de vie de mes 
concitoyens est indissociable de la notion 
de développement durable. La qualité de 
vie n’est pas uniquement individuelle au 
sens strict du terme, elle est aussi collecti-

ve, à l’échelle de la vie familiale, du contex-
te professionnel, de l’activité associative ou 
d’un quartier. 

Cela passe par exemple par la mise en place 
d’un nouveau plan de circulation et de sta-
tionnement dans le centre-ville, en concer-
tation avec les habitants, pour améliorer la 
fluidité de la circulation et la sécurité.

Nous poursuivons également les actions 
engagées en matière de tri sélectif. Tous les 
bâtiments communaux sont équipés afin 

de permettre un 
recyclage de tous 
les types de dé-
chets, l’éclairage 
public est équipé 
d’ampoules basse 
co n s o m m at i o n , 

les enfants dans le cadre des activités de 
loisirs ont appris en 2008 à trier les déchets 
et poursuivrons cette année par un projet 
pédagogique lié à la santé. 
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Outreau
15.222 habitants

7,96 km2

Maire :  
Thérèse GUILBERT

Mairie : 
rue du Biez BP 29 
62230 OUTREAU

Tél. : 03 21 99 07 77
mairie.outreau@wanadoo.fr

Wimereux

Wimille

BOULOGNE SUR MER

Le Portel

Outreau

Equihen-Plage

St-Martin-Boulogne

Pittefaux

Pernes-lez-Boulogne

Conteville-lez-Boulogne

La Capelle-les-Boulogne

BaincthunEchinghen
St Léonard

St-Etienne-au-Mont

Condette

Isques

Hesdin l'Abbé

Hesdigneul-les-Boulogne

Nesles

Neufchâtel-Hardelot

Dannes

travailler au "mieux vivre  
ensemble" pour tous et dans 
tous les quartiers d’outreau.

Outreau fait le choix de l'énergie solaire
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C’est aussi la préservation des espaces 
verts, par exemple à Manihen où un espace 
de verdure a été créé derrière l’école avec 
espace de repos et jeux pour les enfants, ou 
encore le parc du Mont Soleil qui accueille 
de plus en plus d’habitants au sud de 
l’agglomération, qui connaît lui aussi des 
améliorations, nous voulons diversifier les 
espèces paysagères et sensibiliser les plus 
jeunes à la faune et la flore. 

Nous essayons, dès que nous le pouvons, 
de mettre en place  tout ce qui concourt à 
améliorer l’environnement et la qualité de 
vie : isolation acoustique et thermique des 
bâtiments communaux et des écoles, mise 
en place d’économiseurs d’eaux, mobilier 
urbain en matériaux recyclés, utilisation de 
produits phytosanitaires, même l’arrosage 
municipal provient d’une source naturelle.

En matière d’énergie renouvelable, 
pouvez-vous nous parler de la nouvelle 
chaufferie bois de la tour du Renard ?

En partenariat avec Pas-de-Calais Habitat, 
nous voulions réduire la facture des locatai-
res tout en proposant une solution respec-
tueuse de  l’environnement.
Le réseau chaleur permet aujourd’hui de 
distribuer eau chaude sanitaire et chauf-
fage au collège Camus, au lycée Clerc, au 

groupe scolaire les 
tilleuls, à la crèche, à 
deux salles de sports, 
six résidences à la 
tour du renard, dix 
autres au Mont Soleil 
et au foyer de person-
nes âgées. Soit l’équi-
valent de 900 foyers. 
C’est écologique et 
économique puisque 
le prix du bois est in-

férieur à celui du gaz. 

Autre énergie utilisée, le solaire. L’école Paul 
Bert bénéficie de deux panneaux solaires. 
Toute l’eau destinée à la cuisine et aux sani-
taires est ainsi chauffée grâce à un chauffe-
eau solaire. Il en sera de même pour le futur 

complexe sportif.

En cette fin d’année 2008, quelle est l’ac-
tualité de votre ville ?

Une fin d’année festive et conviviale à l’oc-
casion des fêtes de fin d’année avec beau-
coup d’animations pour les enfants. Le mar-
ché de St Nicolas  et la fête des guénels ont 
été une réussite et je souhaite multiplier 
les rendez-vous festifs et conviviaux tout 
au long de l’année. Outreau est une ville 
agréable et accueillante. Les rencontres en-
tre les habitants sont essentielles pour que 
ce qu’on appelle ‘le lien social’ puisse per-
durer dans notre ville. n

C o m m u n a u t é  d ’ a g g l o m é r a t i o n  d u  B o u l o n n a i s

Marché de St-Nicolas 2008 aux accents d’Outre-Rhin 
grâce à la présence des citoyens d’Eppelborn, ville 
jumelée avec Outreau.

Joie de vivre, convivialité
lors des fêtes de fin d'année
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Au programme des Scènes Voisines 
pour les mois à venir : 
Toby La Soufflerie (clown) - Ven-
dredi 1� février à �0h�0 à l'Espace 
G.Brassens.
Elo et Kordian présentent 
Beethoven (musique et théâtre) - 
Marid 1�, jeudi 1� février à 1�h�0, 
vendredi �0, samedi �1 février à 
�0h�0.
A la rencontre de Samuel Bec-
kett... avec Pierre-Chabert (dialo-
gue, lecture et spectacle) - Mercredi 
18 février à 1�h aux Pipots.
May Be de Maguy Marin (danse 
contemporaine) - Vendredi �0 fé-
vrier à �0h�0 au Théâtre Monsigny.
Le baron de Münchhausen Cie 
Joker (théâtre) - Vendredi �0 février 
à 1�h à l'Espace C. G.Brassens.
Pulpalicious (1ère partie Turn-
table) (dubbers scratch music) 
- Samedi �1 février à �1h àl'Espace 
Faïencerie.

Pierre, pour mémoire de A-M Roy 
Cie Fortune Carrée (théâtre) - Ven-
dredi �� février à �1h aux Pipots.
Le Féminaire par le Quatuor Lud-
wig avec JC Drouot (musique clas-
sique) -  Dimanche 8 mars à 1�h�0 
aux Pipots.
Omar Perry (1ère partie Ziggi) (re-
ggae) - Vendredi 1� mars à �1h à 
l'Espace Faïencerie.
David Linx et Diederick Wissels 
(jazz) - Mardi 1� mars à �1h aux Pi-
pots.
Julien Doré (folk pop) - Jeudi 1� 
mars à �0h�0, salle Damrémont.
Cendres sur les mains par Le 
Groupe Reser’Voir (théâtre) - Ven-
dredi �0, samedi �1 mars à �1h aux 
Pipots.

Renseignements : 
www.ville-boulogne-sur-mer.fr

Scènes Voisines

Spectacles à venir...
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Julien Doré,  
le 19 mars

Du 11 février au � avril �00�

Salaisons boulonnaises, 
d'hier et d'aujourd'hui 
Après l’exposition "Capécure, avant, pen-
dant et après guerre" qui avait remporté 
un vif succès, la CAB accueille en février 

une nouvelle exposition des 
archives de Gérard Playout 
avec pour thème les entrepri-
ses de salaison boulonnaises. 
Une occasion supplémen-
taire de montrer à quel point 
Capécure était un quartier 
vivant par le nombre de ses 
commerces et entreprises.
Des cent onze saleurs-sau-
risseurs répertoriés en 1��1 
au Capécure d’aujourd’hui 
qui n’en compte plus que 
sept mais qui a su s’en sor-
tir grâce à la transformation 

des produits de la mer, c’est à un voyage 
dans le passé des entreprises boulonnai-
ses que l’exposition vous invite.
Informations : 
www.agglo-boulonnais.fr

Samedi 1� février - �0h�0
Salle des Fêtes de Wimereux
Spectacle 
"Brel, 30 ans après"
Wimereux propose de fêter la St Valentin 
sur la musique et les textes du grand Jac-
ques Brel avec le spectacle "Brel…�0 ans 
après". Jacques Philipson, accompagné 
par Eric Comère à l’accordéon, interprète 
les 18 plus belles chansons de Jacques 
Brel.
En partenariat avec la Communauté d’ag-
glomération du Boulonnais et le Conseil 
Général.

Renseignements et réservations, ser-
vice culture Wimereux (03 21 99 14 95 
/ culture-wimereux@voila.fr)

Samedi � avril �00�
à Condette  (ancien stade)

rando pour tous
Organisée par le Parc Naturel Régional 
des Caps et Marais d'Opale et le co-
mité départemental Pas-de-Calais de 
la Fédération Française de Randonnée, 
cette journée s’appuie sur le principe de 
la mixité des publics et de la rencontre 
entre le monde du handicap et des per-
sonnes valides. C’est l’occasion pour les 
randonneurs de partager leur passion 
avec des personnes n’y ayant pas accès 
pour des raisons de santé, de handicap 
physique, mental ou social.

Pour plus de renseignements :  
C.D.R.P. Olivier THERY au 06 45 19 
69 50 ou o.thery@orange.fr
Participation de la Région, du Départe-
ment, de la commune de Condette, de 
la CAB/Aréna, des fédérations de ran-
données.

Samedi �1 mars �00�
à Le Portel (salle Yves Montand)

Concert  
des Blaireaux
L’asso "Culturellement Rock" organise 
un concert des Blaireaux. Ce groupe 
lillois est par ailleurs en résidence dans 
le cadre du Cléa (intervention dans les 
écoles de l'agglomération). Ils partage-
ront pour l'occasion l'affiche avec Les 
Mauvaises langues
Tarif plein : 1� € - Tarif réduit : 10 €
Points de vente : Maisons des associa-
tions au Portel, Office de tourisme du 
Portel, Le portelois (Café), et le magazine 
Drop Shop à Boulogne.
Renseignements : 
www. agglo-boulonnais.fr
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Du 1� au �� mars �00�

L'apparence au programme
des Semaines de la danse  
"Les apparences suffisent largement à 
faire un monde." (Jean Anouilh). 
Devons nous pour autant nous en 
contenter ? Ne faut-il pas nous mé-
fier de ce que nous voyons plutôt 
que de penser naïvement que l’ima-
ge est l’exact reflet de la réalité ? 
Le festival �00� tente de répondre 
à ces questions en proposant des 
spectacles qui interrogent chacun 
à leur façon la notion d’image et la 
déconnection qu’il a parfois entre 
une façade et ce qu’il y a derrière, 
entre l’idée que nous avons et la 
réalité.

Vendredi 1� mars - �0h�0
"Miroirs de l’âme"
Petite esthétique de l’être et du 
paraître par la cie "A fleur de peau"- 

Danse théâtre, pièce pour � dan-
seurs.
Cette pièce sur les faux semblants et 
nos vrais semblables se demande si 
nous pouvons encore nous fier aux 
apparences  à l’heure du temps réel 
et des réalités virtuelles. La réponse 
se trouve peut-être dans la multipli-
cité des regards sur le monde. Mais 
est-ce le monde qui change ou la 
vison que nous en avons ?

Mardi 1� mars - �0h�0
"Soli 2" par la cie Revolution
Une chorégraphie hip hop qui rend 
hommage à la féminité, c’est à priori 
antinomique. Quelle danse est en 
effet plus virile et plus puissante 
que la danse de rue ?
 "J’arrive !" par la cie De Fakto 

Aurélien Kairo a choisi de mettre en 
danse l’univers poétique de Jacques 
Brel. La gestuelle au service de la 
tristesse et du burlesque de Brel.
Vendredi �0 mars - �0h�0
cannes jeune ballet
� pièces, � esthétiques à def

Mardi �� mars - �0h�0
"delay versus trio"
Danse musique et dispositif vidéo 
interactifs pièce pour deux danseurs 
et un musicien.
Ce spectacle joue avec notre per-
ception en fabricant un film dans 
le temps même de sa projection. Le 
spectateur se retrouve plongé dans 
un monde presque magique dont 
toutes les clefs sont à sa portée.

Vendredi �� mars - �0h�0
Trois pièces courtes : "Coppélia"  
/ "Les Suprêmes" / "Bref séjour 
chez les vivants" - Danse contem-
poraine par la cie Hervé Koubi (en 
résidence dans le cadre du cléa)
Ces pièces courtes proposent de 
revisiter des univers musicaux en 
allant à l’encontre de l’image qu’ils 
véhiculent. 

Pour les scolaires : 
Lundi �0 mars
"petits trésors des jardins" : spec-
tacle scolaire pour les �/� ans.
Mardi �1 mars
"Petits trésors des jardins" ou 
"montage il Pleut"
Jeudi � avril 
"Il Pleut sous mon oreiller" spec-
tacle scolaire pour les �/� ans.

Programme complet sur :
www.agglo-boulonnais.fr

ArEnA: réouverture  
le samedi 21 février !
Pour célébrer sa réouverture Aréna pro-
pose un tarif unique de 2 € (réservé aux 
habitants de la CAB sur présentation d’un 
justificatif de domicile / du �1 février au 
8 mars �00�). Une occasion de découvrir 
le patrimoine naturel du Boulonnais.
Pour les vacances d’hiver, deux rendez-
vous sont également proposés :

Samedi �8 février �00� - 1�h
La nuit de la chouette (en lien avec 
la nuit nationale de la chouette qui aura 
lieu le 1� mars �00�). Diaporama et ba-
lade nocturne pour écouter le chant de 
ces rapaces. Peut-être aurons-nous la 
chance d’apercevoir un vol furtif.... 
Public : famille (enfant à partir de 6 ans) - Prévoir des 
vêtements chauds et un petit encas. 

Dimanche 1er mars �00� - �h�0
Quand le mt Saint Frieux s'éveille
Découvrez le lever du jour du haut des 
1�1m du Mont Saint Frieux et participez 
à cette randonnée intimiste dans une 
ambiance d’éveil de la nature. Terminez 
par un café chaud au-dessus de la forêt 
et de la mer. 
Public : famille (enfant à partir de 8 ans) - Prévoir une 
bonne paire de chaussures et une paire de jumelles. 

Ces sorties sont gratuites  
sur réservation obligatoire  
au 03 21 10 84 30
Les animaux ne sont pas acceptés 
Non accessible aux poussettes et fauteuils roulants.

Ouvert du mardi 
au dimanche de 10h  
à 12h30 et de 14hà 18h

www.agglo-boulonnais.fr

Route de la Warenne - Ecault
Saint-Etienne-au-Mont

Tél. : 0� �1 10 8� �0
arena@agglo-boulonnais.fr 

http://arena.agglo-boulonnais.fr



agglorama

COMMUNAUTé D'AGGLOMéRATION
DU BOULONNAIS 
Accueil : 03 21 10 36 36  -  Fax : 03 21 87 48 94
Internet : www.agglo-boulonnais.fr
et www.agglo-boulogne-cotedopale.fr

LE TRI SéLECTIF 
n Déchetterie de Saint-Martin-Boulogne :
ZI de l'Inquétrie  62280 Saint-Martin-Boulogne
Tél. : 03 21 80 26 27
n Déchetterie de Saint-Léonard
ZI de la Liane 62360 SAINT-LÉONARD
Tél. : 03 21 92 31 31
Les déchetteries sont ouvertes de 8h à 18h45 du lundi au 
samedi sans interruption - De 8h à 11h45 le dimanche. 
Fermées les jours fériés.

ARéNA
Route de la Warenne - Ecault
62360 Saint-Etienne-au-Mont
Tél. : 03 21 10 84 30
http://arena.agglo-boulonnais.fr/

HéLICéA
Z.A.C Mont Joie  62280 Saint-Martin-Boulogne
Tél : 03 21 10 08 65 - Fax : 03 21 10 83 50
E-mail : helicea@vert-marine.com

CONSERVATOIRE
à RAYONNEMENT DéPARTEMENTAL
47, rue des Pipots 62200 Boulogne-sur-Mer
Tél : 03 21 99 91 20 - Fax : 03 21 99 91 24

REFUGE DES ANIMAUX
Ferme  de l’Ecuelle Trouée
RN 42  62280 Saint-Martin-Boulogne
Tél. : 03 21 31 38 46
RAMASSAGE DES ANIMAUX 
par “OPALE CAPTURE ENVIRONNEMENT"
En cas de besoin, il est impératif de passer par : 
-  la Mairie, les jours ouvrables et aux heures d’ouvertu-

res des bureaux.
-  les services de Gendarmerie, de Police (17) ou les 

Pompiers (18) la nuit, les week-ends et jours fériés, 
qui sont seuls habilités à contacter la société.

Numéros utiles

0800 072 772Une question sur le tri ?


